



L'heure de la rentrée a sonné! 21 000 collégiens reprennent le chemin des classes dans les 46 établissements publics et privés savoyards. Responsable de la construction, de l'entretien, de l'équipement des collèges ainsi que de la restauration scolaire, le Département œuvre tout au long de l'année, aux côtés des services de l'Éducation nationale, pour offrir aux élèves un cadre d'enseignement optimal. Travaux de restructuration et de rénovation, préparation des repas, offre numérique, culturelle et sportive... tour d'horizon de cette rentrée 2022.

#### 222 M€ pour le programme pluriannuel d'investissement des collèges

Depuis 2018, le Département réalise un programme ambitieux de modernisation et de rénovation des collèges. Il mobilise aujourd'hui près de 222 M€ d'investissement contre 150 M€ initialement prévu pour répondre aux besoins dans les établissements et prendre en compte, notamment, les nouvelles orientations de performance énergétique ainsi que les augmentations liées à la crise sanitaire et à la conjoncture actuelle.

Sur les 36 opérations, 32 sont des projets de restructuration liées à des problématiques fonctionnelles (accessibilité, mises aux normes...) et à la rénovation énergétique des bâtiments. À ce jour, 4 opérations ont été livrées aux collèges La Lauzière à Val d'Arc, Charles Dullin à Yenne, Henri Bordeaux à Cognin et à la cité mixte Saint-Exupéry à Bourg-Saint-Maurice.

#### Actuellement, 8 collèges sont en travaux :

- Collège L'Épine à Novalaise : installation de classes de sciences provisoires et transformation des espaces libérés en salles banalisées. Livraison prévue fin 2022.
  - Montant prévisionnel : 500 000 €
- Collège Joseph et Xavier de Maistre à Saint-Alban-Leysse : travaux d'isolation thermique et d'accessibilité, pour livraison fin 2023.
  - Montant prévisionnel : 3,5 M€
- Collège Jovet à Aime : extension, isolation thermique et restructuration de la demi-pension, pour livraison en septembre 2023.
  - Montant prévisionnel : 2,1 M€
- Collège La Vanoise à Modane : reprise et isolation thermique des toitures et création de sanitaires pour livraison début 2023.
   Montant prévisionnel : 500 000 €

#### REPÈRES

- •38 collèges publics
- •8 collèges privés
- •21 000 collégiens
- •15 000 élèves

½ pensionnaires et internes

- •2 millions de repas servis chaque année
- 214 M€

d'investissement pour 32 opérations de rénovation

- 8 M€ pour la construction du nouvel atelier culinaire départemental
- **6,1 M€** de travaux de maintenance en 2022
- •5,8 M€ votés en 2022 au titre des dotations et subventions de fonctionnement.



• Collège Jean Mermoz à Barby: création d'un pôle dédié aux sciences dans une structure modulaire provisoire, pour livraison au printemps 2023.

Montant prévisionnel : 1 M€

- Collège Paul Mougin à Saint-Michel-de-Maurienne : installation d'un pôle sciences provisoire fonctionnel en cette rentrée et création d'un ascenseur pour une mise en service début 2023.

  Montant prévisionnel : 2,5 M€
- Collège de Saint-Étienne-de-Cuines: travaux d'accessibilité et aménagement d'une cuisine satellite pour une mise en service en 2024.

Montant prévisionnel : 3,5 M€

• Collège Garibaldi à Aix-les-Bains: création d'un pôle de sciences, d'une salle polyvalente et d'un préau intérieur ainsi que la réfection des sanitaires. Livraison à l'automne 2023.

Montant prévisionnel : 2,2 M€.

Par ailleurs, 18 projets sont à l'étude et 6,1 M€ de travaux de maintenance sont programmés en 2022 dont 1,5 M€ consacrés à des opérations de développement durable : performance thermique des bâtiments, végétalisation des cours ou encore la création ou la réhabilitation d'abris pour les 2 roues dans le cadre du Plan vélo collèges.

#### Restauration collective : quoi de neuf?

Le programme pluriannuel d'investissement comprend également la construction d'un nouvel atelier culinaire départemental. Ce chantier de 8 M€ TTC, lancé le 22 juin dernier, vise à relocaliser et agrandir les locaux pour desservir, à terme, 20 collèges contre 11 actuellement.

**6 500 repas seront ainsi préparés et livrés chaque jour** soit le double de ce qui est fait aujourd'hui.

Dans quelques mois, les 14 agents quitteront donc leurs locaux de 400 m² situés à Chambéry pour s'installer dans un nouveau bâtiment de près de 1 700 m² implanté à Bissy, rue Paul Girod.

La mise en service est prévue à la rentrée scolaire 2024.

Le Département prévoit également d'aménager un atelier culinaire à Saint-Jean-de-Maurienne pour un montant de 2,5 M€. Il desservira les 5 collèges du territoire dont 3 disposent d'un internat.

Cet atelier fonctionnera à plein régime pour concocter chaque jour 1 300 repas.

L'ouverture est, elle aussi, programmée pour la rentrée scolaire 2024.



## De la terre à l'assiette : le Département mobilisé pour servir des repas de qualité dans les collèges

Des produits de saison et locaux, voilà la recette d'une alimentation de qualité! À travers sa démarche « Circuits courts et alimentation », qui rassemble de nombreux acteurs et producteurs en Savoie, le Département met les bouchées doubles pour mitonner des repas de qualité et à grande échelle tout en respectant l'environnement. Les 15 000 repas préparés quotidiennement comptent 18% de produits issus de l'agriculture biologique et 18% de produits issus de l'agriculture locale. Ces pourcentages grimpent, respectivement, jusqu'à 30% et 31 % pour les collèges des bassins aixois, chambérien et de l'Avant-pays savoyard desservis par l'atelier culinaire départemental. Cette cuisine XXL bénéficie depuis janvier 2021 du label Ecocert « En cuisine » niveau 1 qui garantit au moins 10 % de produits issus de l'agriculture biologique dans la restauration collective.

Les pénuries alimentaires actuelles et l'augmentation du coût des matières premières agricoles augmentent de 10% le coût des repas des collégiens. Alors que le pouvoir d'achat est une des principales préoccupations des familles, le Département a décidé de maintenir le prix du repas à la cantine scolaire à son niveau actuel. Il reste donc à 3,20 € pour un prix de revient qui était de 8,00 € en 2020.

## Des équipes mobiles pour assurer la continuité de service

Pour pallier les besoins ponctuels de remplacements dans les collèges, le Département a décidé de renforcer son équipe mobile de restauration et de mettre en place une nouvelle équipe mobile dédiée au service des repas et au nettoyage des collèges. Au total, 14 postes permanents viennent ainsi d'être créés. Les équipes constituées permettront d'assurer avec réactivité des remplacements de courte durée (moins de 6 mois) tout en garantissant compétences et méthodes opérationnelles.

#### Des collèges connectés

Chaque année, le Département investit 1,6 M€ pour le déploiement des outils numériques nécessaires aux élèves, aux enseignants et aux personnels administratifs des 38 collèges publics. Dotés de 1 650 tablettes, les établissements publics bénéficient de dotations informatiques permettant de déployer, chaque année, 100 nouveaux vidéoprojecteurs (en remplacement ou en complément) et de renouveler 600 à 800 ordinateurs soit l'équivalent du parc informatique de 6 à 7 collèges.



L'espace numérique de travail (ENT) maclasseensavoie.fr a atteint quant à lui son rythme de croisière. 36 collèges utilisent cet outil destiné aux équipes éducatives, administratives et de vie scolaire, aux élèves et à leurs parents. En plus du cahier de textes numérique, de l'accès aux notes et aux ressources pédagogiques proposées par les professeurs, il permet au Département d'informer les familles sur les dispositifs, projets et travaux conduits au bénéfice des collégiens.

#### Transport des élèves en situation de handicap

Si le transport scolaire est une compétence de la Région, le Département a conservé la prise en charge des transports scolaires pour les élèves et étudiants résidant en Savoie et dont le handicap ne leur permet pas d'utiliser les transports en commun.

**Près de 400 élèves dont 140 collégiens** bénéficient de ce service assuré par des taxis. En moyenne, le Département mobilise près de **7 400 €** annuels pour chaque personne transportée.

### Supplément culture, sport et environnement !

#### Avec la carte Clés Collège : le plein de bons plans pour les loisirs !

Cette carte, destinée aux collégiens de la 6° à la 3° scolarisés dans l'un des 46 établissements privés ou publics de Savoie, leur permet d'accéder à une offre diversifiée de loisirs. Ski, refuges, événements sportifs ou culturels, cinéma ou encore musées : de nombreux partenaires sont mobilisés pour proposer aux 21 000 collégiens savoyards des réductions, des tarifs préférentiels et des entrées gratuites.

Pour la troisième année, la demande pour obtenir cette carte Clés Collège se fait en ligne, sur le site *clescollege.savoie.fr*. Et pour tous les collégiens, la carte existe désormais en format numérique utilisable avec un smartphone. Pratique notamment pour éviter de la perdre!

#### Le sport, dans tous ses états!

## ✓ 4 Plans sport pour faire le plein de sensations!

Le Département reconduit durant ce mois de septembre le Plan montagne proposé aux élèves de 6<sup>e</sup>. Quoi de mieux que le grand air et l'altitude pour entrer du bon pied au collège et lier connaissance avec ses camarades. 33 collèges publics et privés, soit 3 700 élèves, ont confirmé leur participation à cette édition 2022 qui devrait battre son record de fréquentation! Au programme : 2 jours de grand air, une nuit dans l'un des 22 refuges partenaires et la découverte du milieu montagnard. Aux côtés du



Département, le Plan montagne mobilise la fédération française des clubs alpins de montagne, les accompagnateurs en montagne, la Direction des services départementaux de l'Education nationale et le Parc national de la Vanoise.

Pour les collèges participants aux activités du **Plan nautique** programmées en septembre et octobre, le rendez-vous est donné à la base d'aviron du Département du lac d'Aiguebelette, le site accueillant également les finales départementales de l'opération "Rame en 5<sup>e</sup>" au mois de juin. Après le confinement, le site a connu à l'automne dernier son record de fréquentation par les collégiens. Une bouffée de plein air qui est toujours la bienvenue!

Les **Plans ski jeunes alpin et nordique** qui couvrent la saison hivernale sont également reconduits ; les inscriptions des collèges interviennent, comme chaque année, à partir du mois d'octobre.

Nouveau : le Département lancera au printemps prochain une expérimentation autour de la course d'orientation, activité sportive déjà bien implantée dans les collèges savoyards.

### √ 160 000€ d'aides annuelles aux sections sportives en collège

Mises en place par l'Éducation nationale avec le soutien financier du Département, ces sections permettent de concilier sa scolarité et une pratique sportive intense grâce à un emploi du temps aménagé et des entrainements spécifiques. Aviron, canoé-kayak, escalade, football, handball, judo, rugby, ski et volleyball, le Département accompagne 21 sections dans 17 collèges, offrant, chaque année, la possibilité à 1 000 collégiens savoyards de s'épanouir grâce au sport. De quoi susciter des vocations et faire pousser des graines de champion!

# ✓ En route pour les Mondiaux de ski alpin Courchevel-Méribel 2023 et les Jeux Olympiques et Paralympiques Paris 2024

L'année scolaire 2022-2023 sera ponctuée de rendez-vous sportifs et festifs : dans le cadre des Championnats du monde de ski alpin qui auront lieu en février prochain à Courchevel et Méribel, le Département, partenaire de l'évènement, invitera les collégiens à s'associer à ce temps fort via un projet pédagogique multifacette. Labellisé Terre de jeux 2024, il associe également les collégiens à sa tournée « Sur les traces des champions » lancée en mars dernier. Jusqu'à l'été 2024, 6 rencontres XXL seront organisées avec 6 champions savoyards dans 6 lieux en lien avec l'histoire et les valeurs de l'olympisme, chères à la Savoie. Après la Plagne et la Groupama Académie de Handball à Chambéry, la prochaine étape aura lieu en décembre à la Halle olympique d'Albertville en présence notamment de Marie Bochet, skieuse handisport, multimédaillée olympique.



#### Quand l'art s'invite au collège!

Le Département multiplie les actions culturelles dans les collèges. Sur l'année scolaire 2021-2022, près de 11 000 élèves ont participé à un ou plusieurs dispositifs : collège au cinéma, dose le son, projets d'enseignement artistique, élèves au concert, classe à horaire aménagé musique, résidence d'artistes au collège, accueil au Centre artistique départemental de Montmélian.

#### Zoom sur 2 de ces dispositifs :

- ✓ Le dispositif "Artistes au collège" fait sa rentrée dans les 22 collèges qui accueilleront cette nouvelle édition. 2 200 collégiens bénéficieront de ce dispositif d'éducation artistique et culturel, piloté et financé par le Département, la Direction régionale des affaires culturelles (DRAC) et l'Éducation nationale.
  - Objectif: lutter contre les inégalités sociales et territoriales et contribuer à l'épanouissement des élèves en les associant à une démarche de création en lien direct avec des artistes locaux. Chaque projet artistique mis en place est unique.
- ✓ Des rendez-vous au Centre artistique départemental à Montmélian. Issu d'un partenariat entre le Département et la ville, cet équipement est un lieu de travail et d'échanges pour les artistes savoyards de tous horizons. Musiciens, comédiens, danseurs, circassiens... au total, cette année, 15 compagnies artistiques seront accueillies et 11 chantiers-spectacles seront organisés, ouverts aux scolaires.

Objectif : sensibiliser les collégiens aux différentes pratiques artistiques et culturelles en leur offrant la possibilité de découvrir la construction d'un spectacle et de participer à des ateliers.

#### <u>Éducation à l'environnement : appels à projets </u>

Comme chaque année, le Département soutient les projets pédagogiques d'éducation à la nature et à l'environnement via un appel à projets dans les collèges doté de 25 000 €.

Objectif : sensibiliser les jeunes savoyards aux richesses naturelles du territoire et favoriser l'émergence de comportements citoyens.

Par ailleurs, depuis 2017, le Département remet au mois de décembre, le Prix Albert Bernard qui vise à sensibiliser les jeunes aux enjeux du développement durable et de ses trois piliers : l'économie, le social et l'environnement. Les structures jeunesse et les collèges de Savoie en sont les bénéficiaires dès lors que leur action, en cours ou en préparation, implique des jeunes.



#### Le Conseil départemental des jeunes recrute !

Tous les collégiens et collégiennes en classe de 5<sup>e</sup> sont invité(e)s à tenter leur chance pour intégrer cette instance afin de représenter leur territoire, leur collège, leurs camarades et plus généralement la jeune génération. Durant leur mandat qui s'étale sur une année scolaire, les conseillers départementaux jeunes sont accompagnés par des élus départementaux, un référent de leur établissement et un animateur d'une structure jeunesse implantée près de chez eux. Ils se réunissent un mercredi par mois pour travailler tous ensemble sur le thème d'actualité de leur choix, renouvelé chaque année. Depuis sa création en 1989, le Conseil départemental des jeunes de la Savoie a embarqué plus de 1 100 collégiens dans une belle aventure humaine et citoyenne!

Objectif : exprimer leurs idées et impulser des projets tout en alimentant la politique jeunesse du Département.

Les élections pour constituer la 30<sup>e</sup> promotion du Conseil départemental des jeunes auront lieu dans les collèges **d'ici aux vacances d'automne** selon des modalités propres à chaque établissement.

